



Calle 8 No. 8-63 Cali – Colombia  
Yumbo: Cra. 11 No. 10 – 30  
[www.sutevalle.org](http://www.sutevalle.org)  
[subdirectivasutevyumbo@gmail.com](mailto:subdirectivasutevyumbo@gmail.com)

## SINDICATO ÚNICO DE TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN DEL VALLE

Personería Jurídica por Resolución No. 049 de 1950 y Reforma Estatutaria aprobada por  
Resolución No. 01891 de junio 11 de 1984  
Emanada del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social  
Filial de la Federación Colombiana de Trabajadores de la Educación "FECODE"  
Cali – Valle - Colombia

Yumbo, Noviembre 27 de 2024

### **Denuncia pública: ¡La educación en Yumbo NO es prioridad para el alcalde y su administración!**

El Sindicato Único de Trabajadores de la Educación del Valle del Cauca, Subdirectiva Yumbo, siempre en defensa de la educación pública, en calidad de veedor y garante de los derechos de las comunidades educativas del municipio, pone en conocimiento del magisterio, de la ciudadanía Yumbeña y de todas las entidades del orden nacional que tienen como función velar por una educación de calidad - Ministerio de Educación Nacional, Personería, Contraloría, entre otras- que la Administración Municipal, en cabeza del Alcalde Edgar Alexander Ruíz, no destinó oportunamente a la Secretaría de Educación de Yumbo los recursos económicos necesarios en para la realización efectiva de diferentes actividades, proyectos y eventos que van en pro de la calidad de la educación en Yumbo en el año 2024.

Dichas actividades, propias del sector educativo y que están bajo el liderazgo de funcionarios de la Secretaría de Educación Municipal, han sido programadas y organizadas con dedicación por diferentes personas dentro de la entidad, sin embargo por la falta de recursos han sido aplazadas, 1, 2 y hasta 3 veces. Otras a la fecha, ni siquiera se han realizado y mucho menos han informado a las comunidades educativas respecto a su realización. Nos referimos puntualmente a las siguientes:

1. *Foro de filosofía:* Evento académico que cuenta con la participación de aproximadamente 200 estudiantes de grados superiores de todas las Instituciones Educativas del municipio, en el cual los estudiantes presentan una ponencia realizada con apoyo de sus docentes, la cual es socializada y debatida en el evento. Este encuentro permite el desarrollo de competencias comunicativas, argumentativas, ciudadanas, entre otras. Adicionalmente favorece la comprensión lectora y mejore las habilidades que se requieren en la prueba SABER 11°. Este evento se movió 2 veces de fecha, desmotivando a los participantes, finalmente quedó para el 27 de noviembre, muy tarde en el calendario escolar lo que afecta el nivel de participación en el mismo por parte de los estudiantes. Adicionalmente la atención a los estudiantes en términos de espacio, alimentación, refrigerio, memorias y logística desmejoró considerablemente.
2. *Modelo ONU:* Evento académico que simula un encuentro de las naciones unidas, donde cada estudiante representa una comisión de un país. Participan aproximadamente 600 estudiantes de todas las instituciones educativas del municipio, realizando sus portafolios y presentándolos en el evento. Favorece el desarrollo de competencias comunicativas, argumentativas y ciudadanas, necesarias para las pruebas SABER 11°. Es importante mencionar que una parte de los estudiantes que han participado de este evento han logrado llegar a la educación superior, debido a la alta exigencia y preparación que les exige el mismo. Este evento se ha movido 3 veces de fecha, lo que desmotiva a los participantes, hasta el momento han informado que se realizará la última semana de clases, donde las actividades de cierre de año dificultarán su realización.
3. *Foro Educativo Municipal:* Esta es la plataforma de socialización y reconocimiento de experiencias significativas de los docentes que voluntariamente postulan un trabajo que estén realizando en su institución educativa, que presente prácticas pedagógicas innovadoras y un impacto en su comunidad. La experiencia ganadora del foro municipal tiene el derecho a participar en el Foro Educativo Nacional. Yumbo NO realizó el foro educativo municipal en los tiempos oportunos y por tanto se quedó por fuera del Foro Educativo Nacional 2024 por primera vez en la historia. Esto significa que no se le reconoció a los maestros y maestras el trabajo extra realizado en sus aulas, pero adicionalmente se les quitó la oportunidad de visibilizar su experiencia a nivel nacional. En la preparación de las experiencias significativas participaron aproximadamente 70 docentes del municipio.

---

“Luchamos por la defensa de la Educación Pública estatal, la cultura; por mejores condiciones de vida para el maestro, y defensa del régimen prestacional, laboral y docente”

4. *Proyectos Pedagógicos Investigativos:* Esta es la plataforma de apoyo y reconocimiento a las investigaciones académicas adelantadas por docentes, donde por medio de una convocatoria se le otorga un reconocimiento y un apoyo económico a las investigaciones seleccionadas. Para esta actividad ni siquiera se ha convocado a los docentes, en otras oportunidades han participado aproximadamente 30 investigaciones por año, que problematizan la educación, complejizan la labor docente y favorecen la comprensión de los fenómenos que acontecen en la escuela.
5. *Semana deportiva y cultural del magisterio de Yumbo:* Esta es la semana que tuvieron los docentes, directivos y administrativos del 7 al 11 de Octubre para realizar actividades deportivas, lúdicas, recreativas y culturales. Por falta de presupuesto y sólo con apoyo económico de la organización sindical SUTEV fue posible realizarla, sin embargo no fue un evento de calidad, en los espacios adecuados y con los recursos e implementos deportivos necesarios. Sí hubo apoyo en términos de recursos humanos por parte de la administración municipal, pero faltó mucho soporte financiero para garantizar unas jornadas de calidad como las merece el magisterio.
6. *Plan de bienestar para docentes, directivos y administrativos del sector educación:* Después de la negociación terminada el 18 de septiembre de 2024 consignada en el acuerdo municipal firmado por el alcalde y radicada en el ministerio del trabajo, esta es la fecha donde no se cuenta con el monto completo del dinero acordado para el plan de bienestar ni tampoco ha iniciado su implementación. Las organizaciones sindicales hemos denunciado este tema y puntualmente SUTEV ha realizado diferentes acciones como plantones, caravanas, mitins, carpa itinerante, entre otras, y aunque se ha avanzado en el proceso, continúa sin cumplirse lo consignado en el acuerdo y tampoco ha iniciado la implementación, cuando ya se está terminando el año lectivo.
7. *Plataforma de gestión escolar de notas (ZETI):* No se realizaron los pagos oportunos para el funcionamiento de la plataforma que gestiona los procesos académicos y administrativos de notas de los estudiantes de las instituciones educativas por lo que cortaron el servicio, lo que obligó a los docentes y directivos docentes a acelerar los procesos evaluativos a final del año escolar, incluso modificando calendarios institucionales.

Estos son algunos de los proyectos y actividades que corresponden sólo al sector educativo y que se encuentran afectados por la falta de financiamiento. Preocupa muy especialmente porque no vemos que la administración le esté dando prioridad a la educación del municipio, cuando entre otras cosas, se propone como reto 1 del plan de gobierno del alcalde Edgar Alexander Ruiz y cuando la Secretaria de Educación Lina María Peña Toro en sus intervenciones públicas ha hecho énfasis en el mejoramiento de la calidad educativa.

Exigimos como organización sindical SUTEV a la administración municipal y al Alcalde Edgar Alexander Ruiz en su cabeza que priorice la inversión en educación, pues es la única manera que tiene el pueblo Yumbo de salir adelante. Vemos con preocupación cómo sí se destinan recursos a otras actividades del municipio, como por ejemplo la feria, con altas inversiones de dinero, pero el sector educativo recibe recortes en sus programas y proyectos. Las fiestas se hacen cuando la casa está en orden, cuando se han pagado todas las deudas y cuando se suplen las necesidades básicas, pero cuando nos gastamos el dinero público en todo, menos en lo prioritario, aniquilamos nuestra posibilidad como municipio de ser mejores a través de la educación. Retirar, retrasar o afectar los proyectos del sector educativo trae grandes consecuencias para un total aproximado de 14.000 estudiantes, sus familias y para un municipio que intenta día a día apostar por la prosperidad y la vida digna.

*Alcalde, no deje morir la educación en Yumbo, dele prioridad! Apuéstele de verdad a la transformación!*  
Sindicalmente,

**JUNTA DIRECTIVA SUTEV YUMBO**

---

“Luchamos por la defensa de la Educación Pública estatal, la cultura; por mejores condiciones de vida para el maestro, y defensa del régimen prestacional, laboral y docente”